

Intervención del Presidente de la República en Visita Obras Nueva Cárcel de Alta Seguridad - Alto Hospicio
ALTO HOSPICIO, 25 de agosto de 2005.

Bueno, ustedes vieron que valía la pena escuchar a los subsecretarios explicar de qué se trataba y lo que no agregó, claro, el subsecretario de Salud, fue que está todo programado, porque una vez que ustedes terminen la pega aquí en la cárcel, siguen al lado trabajando en el hospital, de manera que está todo asegurado para adelante.

Quisiera decirles que quise iniciar acá la visita de trabajo a la I Región, aquí en Alto Hospicio, porque aquí se está mostrando el país que emerge. Venimos, verdad, de estar dando inicio al Plan Cuadrante, que es una medida de seguridad ciudadana muy importante para Iquique y Alto Hospicio, esto lo hicimos en el recinto de lo que es la futura comisaría que está prácticamente terminada en Alto Hospicio y que tiene condiciones de modernidad muy notables. Y luego, antes de irnos, quisimos mirar el avance que había acá en la construcción de esta cárcel.

Porque cuando estén concluidos los tres contratos grandes y los nueve recintos carcelarios, vamos a haber doblado la superficie carcelaria de Chile. O sea, todo lo que Chile tenía en materia de superficie carcelaria hasta el año 2000, de aquí al año próximo se multiplica por dos. Esa es la magnitud del salto que estamos dando.

Ustedes lo saben porque están trabajando acá, es que acá hay secciones distintas para los jóvenes, para los que son primerizos, para los que son no tan primerizos y para los que ya están licenciados en materia de delincuencia y eso es importante, porque sabemos que los jóvenes y los que son primerizos ojalá sea la primera vez que les ocurre y nunca más, y puedan, entonces, acá encontrar también un camino de rehabilitación.

Si ustedes me apuran un poquito, un tercio de los que entran a la cárcel normalmente son primerizos, y como están todos juntos, salen licenciados de delincuentes, porque no tienen cómo recuperarlos. Eso es lo que estamos haciendo, cuando digo: hay un Chile distinto, nuevo, ese es el nuevo Chile.

Junto con eso, quise que trajeran esta maqueta, porque yo creo que a partir de lo que nosotros hemos hecho, tenemos la credibilidad para decir "esa maqueta, en el segundo semestre del 2006, va a ser un edificio concluido, igual como está concluida hoy esta cárcel". Ustedes saben ahora, trabajadores de este país, que no son promesas, sino que son anuncios de cosas que van a ocurrir y todas las cosas que hemos dicho que se van a hacer, se van a hacer.

Por eso me permití en la actividad anterior señalar que vamos a enviar un proyecto al Parlamento para favorecer a los pensionados que tienen pensiones muy, muy bajas, y para ellos poder dar un aguinaldo especial con motivo de Fiestas Patrias y Navidad.

Estamos en la discusión presupuestaria de lo que será el año próximo y ahí vamos a poder culminar una buena parte de los esfuerzos que hemos hecho, tanto en el campo educacional, ahí van a estar los 120 mil cupos para párvulos que prometí como candidato, hoy día estamos en 95 mil, el año próximo están los recursos para los 120 y también otras medidas en el ámbito educacional que oportunamente va a informar el ministro de Educación.

Le he pedido al ministro de Hacienda que mañana, o el lunes a más tardar, dé a conocer el proyecto de ley, el número de beneficiados con esta medida, que son más de un millón de pensionados, largo más de un millón de chilenos que tienen pensiones mínimas o pensiones asistenciales y que van a ver mejorado sus ingresos gracias a este bono especial que estamos dando y que para muchos va a equivaler a un décimo tercer mes. Cuando usted junte el bono de invierno, más el bono de Fiestas Patrias y el bono de Navidad, equivale a tener un treceavo mes y eso que es muy importante respecto de aquellos chilenos y chilenas que, bueno, están pensionados, han trabajado para Chile y es justo un reconocimiento.

Lo segundo que quisiera recalcar es la eficiencia con que se ha ido trabajando en este tipo de cárceles, en la complementariedad con el sector privado. Aquí ha sido posible hacer esto por un país que tiene la economía sólida, vienen privados que invierten, acá se están gastando 30 millones de dólares en hacer este edificio. Y en total, como dijo el subsecretario, 280 millones de dólares a lo largo del país. Acá trabajaron, en el momento máximo, más de 1.200 trabajadores y esto implica trabajo, esto implica empleo, esto implica muchas cosas. A partir de eso creo que tenemos un país que la gente empieza a ver cómo una cosa se estructura con la otra.

Por eso me pareció tan importante lo que planteó el subsecretario de Salud, respecto de que este hospital es un hospital con un claro sentido de orientación familiar, en donde lo que estamos buscando es prevenir y que no se llegue finalmente por una enfermedad al hospital y si se llega, este hospital va a tener niveles de resolutivez que hoy día no existen por cierto acá en Alto Hospicio. Por lo tanto, no es que sea malo el hospital de Iquique, por el contrario, de lo que se trata es no tener que ir a Iquique, porque las cosas se pueden hacer acá arriba en Alto Hospicio.

Ello se necesita, además, porque está conectado con el Auge, esto es, las garantías explícitas de atención que tenemos que dar a los chilenos y chilenas que tengan dificultades en alguna de las enfermedades o patologías que están en Auge.

En suma, yo creo que acá tenemos una visión de cómo está cambiando este país a partir de tareas tan concretas como es qué es lo que ocurre con las cárceles, qué es lo que ocurre con la política antidelinquencia, cómo a los delincuentes los metemos a las cárceles, cómo dentro de las cárceles distinguimos a los primerizos de los otros, cómo somos capaces de tener una población que también quiere seguridad en materia de salud, así como quiere seguridad para andar en las calles y cómo el Pan Auge da esa seguridad, si usted tiene una enfermedad que está cubierta por el Auge, tiene una fecha de atención clara, y si no tiene recursos, los recursos se los ponen los 15 millones de chilenos. Ese es un país que se organiza bien.

En consecuencia, creo que en la discusión presupuestaria que estamos teniendo para el año próximo, los cambios que vamos a tener son muy sustantivos para dar cumplimiento a todos y cada uno de los temas que yo planteé. Creo que aquí en Alto Hospicio estamos viendo lo que es un gobierno que tiene las ideas claras y que se concretan, como se ha concretado esta cárcel ahora, como ayer se concretó el gimnasio, cómo ayer se concretó la urbanización que se hizo, cómo ayer se concretó las miles de viviendas que aquí se hicieron en su momento. Seis años atrás cuando estuvimos en Alto Hospicio, era otro Alto Hospicio, y eso ustedes lo saben.

También cumplimos con la otra promesa, que Alto Hospicio fuera comuna y hoy día acá tenemos al alcalde que nos acompaña a nosotros, elegido por la gente de Alto Hospicio.

De manera que creo que tenemos motivos para estar contentos y quisimos compartirlo con ustedes acá, con los empresarios y concesionarios, que son los que han apostado al largo plazo la país y también compartirlo con ustedes, los trabajadores, porque en definitiva lo que estamos haciendo es hacer un país que sea un poquito más digno para cada uno de sus hijos y dignidad quiere decir tener empleo, tener salud, tener educación, tener una vivienda, y de paso, muchos me han dado las gracias por lo de la vivienda. La vivienda se la han ganado ustedes y en buena hora que así sea, si Chile está más rico.

Muchas gracias.